

14 de enero de 1958

Sr. D. Silvio Zabala
Instituto Panamericano de Historia
Ex-Arzobispado, 29 Tacubaya
MEXICO 18 D.F.

Estimado profesor y amigo:

Esta semana han coincidido en Barcelona el Padre Miguel Batllori y don Agustín Millares con los cuales, fatalmente, hemos hablado de "IHE" y de la labor bibliográfica que ustedes realizan, así como de la necesidad de coadunar esos esfuerzos en una obra común y casi definitiva. El profesor Millares le hablará de este asunto en cuanto regrese a Méjico; pero como el Padre Batllori me ha anunciado que a de reunirse muy pronto una conferencia de bibliógrafos de La Habana, esto me induce a escribirle para exponerle algunas ideas sobre el particular.

Dado el panorama actual de la bibliografía histórica de España e Hispanoamérica me parece ineludible integrar los esfuerzos que vienen desarrollándose a través de los grupos de Nueva York, Méjico y Barcelona. Tal integración no mermaría la autonomía de cada grupo, no sólo porque este es mi criterio filosófico, sino porque siempre se han de prever posibles contingencias en el orden intelectual español.

Bajo el título de "IHE" o de otro que fuera similar podría continuarse la labor realizada hasta ahora, pero ampliándolo con el estudio a fondo del período independentista y nacional. De esa parte se podría encargar completamente el grupo americano, mientras que el estudio del período colonial podría repartirse entre Sevilla y Méjico, y deajo para Barcelona la organización relativa a Historia de España en sentido estricto. Un Comité coordinador de reducido número de personas daría las instrucciones bajo cuyo signo, aprovechando la experiencia realizada hasta ahora, nacería la nueva revista.

En vista del volumen que ésta pudiese alcanzar, sería forzoso pensar en una financiación adecuada de la misma. Al decir adecuada me refiero concretamente a que, sin malgas-

.../...

.../...

tar nada, no falten los fondos necesarios para una perfecta coordinación del secretariado con los redactores. Por esta causa juzgaría oportuno que el Instituto Panamericano de Historia diera su amparo a la revista, la cual a su vez sería subvencionada por el Ministerio de Educación Nacional español en las condiciones actuales por las cuales no interviene en absoluto en la preparación y redacción científica de la obra. También se podría solicitar una ayuda a la U.N.E.S.C.O. o bien de algunas de esas entidades filantrópicas norteamericanas.

Tal es en concreto el esquema de lo hablado con Millares y Batllori. Ciertamente me gustaría hablar personalmente de este asunto con usted, pero hasta comienzos de noviembre no puedo ir a los Estados Unidos y para entonces sería ya demasiado tarde para preparar la nueva revista con vistas al año 1959. Por tanto si a usted le pareciera bien la idea y necesitara consultar con alguno de nosotros, me atrevo a sugerirle que se curse una invitación desde La Habana a nombre del secretario de la revista de "IHE" don Jorge Rubió, joven muy conocedor de los problemas de la bibliografía histórica de España y América.

En fin, usted tiene la palabra. Por mi parte puede estar seguro de mi deseo de aportar cuanto hemos hecho a una empresa que, a mi juicio, justifica ese esfuerzo colectivo.

Aprovecho la oportunidad para desearle un próspero año, su buen amigo,

En vista del volumen que esta revista alcanzará, sería necesario pensar en una financiación adecuada de la misma. Al decir esto me refiero concretamente a la revista...

.../...